### "中期鲁迅"研究刍议

#### 邱焕星

内容提要 既往鲁迅研究的两阶段论,将中间的 1922—1928 年视为一个从前期思想启蒙转向后期共产革命的苦闷彷徨的过渡期,由此就遮蔽了鲁迅在思想革命遭遇国民革命的过程中关于知识阶级和文学使命的探索。实际上,鲁迅先是通过重启思想革命,后是通过参与国民革命,才走出了新文化运动"不谈政治"以致知识阶级和民众、文学和政治隔绝的困境,最终在反思国民革命的基础上,创造了新的"同路人革命传统"和"文学政治"参与模式。因此,有必要提出"中期鲁迅"的命题,将其视为一个与前后期并列的独立研究阶段,以及一个以"同路人鲁迅"为基点的新形象,它将深化我们对于鲁迅道路形象、国民革命意义和"文学政治世纪"的认识。

关键词 中期鲁迅;两阶段论;国民革命;同路人;文学政治

### 一 必要性: 从"两阶段论"到"中期鲁迅"

既往的鲁迅研究,一般以 1928 年的革命文学 论争为界,将鲁迅分成前后两个时期,前期的主题 是"思想启蒙",后期的主题是"共产革命"。这 个看法最早的系统概括是由瞿秋白在 1933 年提出 的,他将鲁迅道路概括为"从进化论最终的走到了 阶级论,从进取的争求解放的个性主义进到了战斗 的改造世界的集体主义"<sup>[1]</sup>,这个判定实际依据了 鲁迅 1932 年所作的《〈三闲集〉序言》:

我一向是相信进化论的,总以为将来必胜于过去,青年必胜于老人,对于青年,我敬重之不暇,往往给我十刀,我只还他一箭。然而后来我明白我倒是错了。这并非唯物史观的理论或革命文艺的作品蛊惑我的,我在广东,就目睹了同是青年,而分成两大阵营,或则投书告密,或则助官捕人的事实!我的思路因此轰毁,后来便时常用了怀疑的眼光去看青年,不再无条件的敬畏了。

我有一件事要感谢创造社的,是他们 "挤"我看了几种科学底文艺论,明白了先前 的文学史家们说了一大堆,还是纠缠不清的 疑问。并且因此译了一本蒲力汗诺夫的《艺术论》,以救正我——还因我而及于别人——的只信进化论的偏颇。<sup>[2]</sup>

瞿秋白的两阶段论之后经过毛泽东的权威认定,最终被表述为"从民主主义到共产主义,这是鲁迅思想发展的根本方向、根本规律"<sup>[3]</sup>。后来以王富仁为代表的启蒙范式和以汪晖为代表的主体范式,虽然关于鲁迅前后期的核心观念和价值判断有分歧,但在鲁迅总体分为两个阶段这个判定上实际延续了革命范式的看法。

但众所周知的是,"五四"启蒙终结于 1920 年代初期, 1923 年胡适在致高一涵等人的信中说:"《新青年》的使命在于文学革命与思想革命。这个使命不幸中断了,直到今日。" [4] 学界一般都接受了胡适的这个看法,认为"1923 年,创办于 1915 年而作为启蒙之思想路标的《新青年》杂志,在上海改刊为中国共产党的机关刊物。同年,知识界发生'科学与人生观'论战,凸显了现代中国自由主义、文化保守主义和马克思主义对立冲突的意识形态格局。这两个事件,表征着启蒙运动的分裂和历时八年的新文化运动的落幕" [5]。不过鲁迅个人对这个时间点的感知,是从更早的《新青年》编辑权争夺开始的,此事给了他沉重的精神打击:

"路漫漫其修远兮,吾将上下而求索。"[6]

不难发现,鲁迅眼中的五四新文化运动应该终结于他 1921 年 8 月最后一次给《新青年》投稿,此后"成了游勇,布不成阵"的他被迫开始了求索新战友之路,但随之而来的就是一个关键性的问题,即如何看待 1922—1928 年的鲁迅。既往研究通常的定位都是将这段时期视为鲁迅从前期转向后期的过渡彷徨阶段,因为鲁迅本人在文章里明确谈过《新青年》解体后他的消极落寞,不过,既往研究的几大范式对此的解释又同中有异,革命范式认为这是鲁迅"对于革命失败的一时的失望和悲观"[7],而启蒙范式认为这种"苦闷、彷徨的心情"来自"不觉悟的群众和下层知识分子"[8],主体范式则认为是鲁迅绝望与反抗交织的内面主体反应。

但是,如果仔细考察一下鲁迅这段时期的社会实践,就会发现它明明是鲁迅"出了象牙之塔"走向"十字街头","现了战士身而出世"<sup>[9]</sup>,大量参与社会运动和革命活动(女师大风潮、三·一八惨案、国民革命),进而不断更换居住地(北京——厦门——广州——上海)的时期。显然,既有的阐释体系明显不符合鲁迅 1922—1928 年的实际情况,而其根源就在于瞿秋白提出的"从……到……"的发展模式,这个两阶段论实际是一个断裂模式,特别强调 1927 年清党之于鲁迅的转折意义,以鲁迅的苦闷彷徨对应国民革命的失败,由此就遮蔽了鲁迅曾经对国民革命的欢迎和参与,尤其是国民革命

之于鲁迅的积极影响。所以,我们很有必要在前期和后期两个阶段中,单列出一个"中期鲁迅"来进行独立的研究。

既往研究里, 庄文中较早在1978年提出过 "鲁迅中期"的概念,他将鲁迅思想的发展过程分 成了三期: "1881 年诞牛到 1917 年俄国十月革命前 为早期, 1917年俄国十月革命后到 1927年初为中 期,1927年初到1936年逝世为后期。"[10]这个划 分意在"显示出俄国十月革命和马克思主义对鲁迅 的决定性的影响",和鲁迅自身历史出入较大,因 而庄文中的看法并未产生太大影响。1997年,徐 麟在《鲁迅中期思想研究》中重提"鲁迅中期"概 念,不过理由和庄文中大不相同,他认为以"政 治"这样"一个较为外在的诱发因素"把鲁迅一生 分为前后两期是有问题的, 应该以"最具心灵深度 的哲学命题——绝望的抗战",把鲁迅的中期生命 态与他的前、后期作出区分,因而"设定了一个鲁 迅'中期'的概念,以特指他文学生涯中最辉煌的 时期,即《呐喊》《彷徨》和《野草》的创作期。 它始于《呐喊》首篇《狂人日记》的写作(1918 年),终于《野草》末篇《题辞》的完成(1927 年)。"在徐麟看来,"这是鲁迅一生中精神最痛苦、 思想最复杂的时期",而其思想内核就是"绝望的 抗战",文学形式则是"小说和散文诗"。可以看 出,徐麟的《鲁迅中期思想研究》和汪晖《反抗绝 望:鲁迅及其文学世界》的思路基本是一致的,都 是一种存在哲学化的内面主体研究, 反对唯物史观 和政治决定论,认为"鲁迅不是一位政治家","中 期的鲁迅正是一位哲学家的鲁迅","堪与任何一位 西方现代存在主义哲学家相媲美"[11]。

较之庄文中的马克思主义视角,徐麟对这一时期鲁迅存在主义思想的把握,无疑更具洞察力,但"鲁迅中期"的提法仍未得到学界的普遍认可。推究问题的根源,首先在于"存在主义"用来解释《野草》尚属恰当,但用来解释"五四"鲁迅尤其是《呐喊》《彷徨》就非常成问题了,学界还是更倾向于认为此时的鲁迅是以启蒙主义为主导,而更关键之处在于徐麟排斥"政治",视之为外在诱发因素,导致存在主义哲学在解释鲁迅"小说和散文诗"外的杂感创作,以及这一时期的革命参与时

是失效的。正是因此,本文试图用"中期鲁迅"来扬弃"鲁迅中期"概念:一是坚持增加一个"中期"来否定瞿秋白的两阶段论,但将时间确定为1922—1928年,主要指涉鲁迅所参与的"国民革命"时期(1924—1927);二是基于鲁迅在"思想革命遭遇国民革命"的过程中所达至的"文艺和革命原不是相反的,两者之间,倒有不安于现状的同一"[12]的努力,从徐麟的思想与政治、中期与前后期的"对立论",转向鲁迅"执两用中"、沟通前后期的"结合论",进而认为"中期鲁迅"不仅仅是一个"鲁迅中期"的发展阶段,更是一个全新的鲁迅形象。

对比一下前中后期三个阶段,可以发现"中期 鲁迅"不但不是一个从前往后过渡的低谷,相反 却是一个兼容创造的波峰。由于国民革命的兴起, "中期鲁迅"第一次遭遇了"变革和文艺"能否 "相容"[13]的问题,在这个问题上,它较之前后期 的鲁迅各有其重要的突破:首先,"中期鲁迅"对 前期启蒙鲁迅的突破, 在于出了文学的象牙塔, 积 极参与社会运动和政治革命,而"五四"新文学则 以胡适的"打定二十年不谈政治的决心,要想在思 想文艺上替中国政治建筑一个革新的基础"[14]为 前提,以致文学和政治处于二元对立状态[15]:其 次,"中期鲁迅"又比后期左翼鲁迅更早探究了文 学介入现代政治革命的可能,它所处的国民革命阶 段,是"中国革命两步走战略"的第一步,"国民 革命含有对内的民主革命和对外的民族革命两个意 义"[16],因而是第一场真正意义上的现代中国政 治革命, 它比之前换汤不换药的辛亥革命更彻底, 也比三十年代才全面展开的共产革命更早。也正因 此,"中期鲁迅"就成了一个极为重要的研究阶段 和研究对象,下面来展开更为具体的分析。

# 二 问题框架:国民革命时代的 "知识阶级使命"

对"中期鲁迅"而言,贯穿始终的一个核心就是"知识阶级"问题。1927年10月25日,鲁迅在上海劳动大学做了《关于智识阶级》的演讲,这是他在经历了清党幻灭之后,对国民革命时代知识

阶级命运的一个全面反思,他在演讲一开头就指出"'智识阶级'一辞是爱罗先珂(V. Eroshenko)七八年前讲演'智识阶级及其使命'时提出的"<sup>[17]</sup>。在这个让鲁迅深有共鸣的1922年演讲中,爱罗先珂毫不客气地批评中国"智识阶级脱离了民众""文学和民众完全隔绝"<sup>[18]</sup>,自此如何沟通二者以完成"智识阶级的使命",就成了"中期鲁迅"思考的关键性难题。而总体来看,这个过程大致可以分成重启思想革命、参与国民革命和反思国民革命三个阶段。

在第一个阶段中,鲁迅主要是在知识阶级内部进行反思批判。1925年鲁迅在给《猛进》主编徐旭生的信中,认为后"五四"社会正在复古倒退,"'反改革'的空气浓厚透顶","有些人们——甚至于竟是青年——的论调,简直和'戊戌政变'时候的反对改革者的论调一模一样"<sup>[19]</sup>,对此他提出了自己理解的原因和办法:"前三四年有一派思潮,毁了事情颇不少。学者多劝人踱进研究室,文人说最好是搬入艺术之宫,直到现在都还不大出来,不知道他们在那里面情形怎样。这虽然是自己愿意,但一大半也因新思想而仍中了'老法子'的计。……不料有许多人,却自囚在什么室什么宫里,岂不可惜。只要掷去了这种尊号,摇身一变,化为泼皮,相骂相打(舆论是以为学者只应该拱手讲讲义的),则世风就会日上,而月刊也办成了。"<sup>[20]</sup>

正是基于"新思想而仍中了'老法子'的计",也就是新派而非旧派才是退步根源这个问题,鲁迅提出"只好从智识阶级一面先行设法,民众俟将来再谈","现在的办法,首先还得用于几年以前《新青年》上已经说过的'思想革命'。还是这一句话,虽然未免可悲,但我以为除此没有别的法"<sup>[21]</sup>。不难看出,此时的鲁迅还找不到其他的社会变革路径,仍保留着一定的五四新文化运动的知识阶级主体自信,正如"知识阶级"这个概念显示的,它以"知识"来结构一个"阶级"的存在,认为自己可与"无产阶级""资产阶级"并列,而基于"盖伦理问题不解决,则政治学术,皆枝叶问题"<sup>[22]</sup>的认识,他们更是试图以本阶级为主体,取代之前的上层政治集团来领导中国变革。显然,二十年代中前期的鲁迅仍旧认为思想革命是解决问题的路径,

新知识阶级可以担当起引领社会变革的主体角色,只不过其内部出现了一些问题,需要将批判对象从守旧派转向英美派,联合对象从大学教授转向文学新青年,批判工具从启蒙小说转向杂文批评。也正因此,鲁迅联合高长虹等狂飙社成员创办了《莽原》,倡导"文明批评和社会批评",将批判的矛头直指"'特殊智识阶级'的留学生",号召青年们"创造这中国历史上未曾有过的第三样时代"。

但是随着第二个阶段鲁迅经由学潮开始参与国 民革命,他逐渐发现知识阶级和文学在新的政治 革命之前面临着角色调整。1924年开始的这场国 民革命,深受苏俄革命的影响,带来了新的历史 主体(无产阶级)、意识形态(三民主义和马列主 义)、政党政治(列宁党)和革命方式(学生群众 运动), 在新式革命面前,"五四"时期的知识阶级 及其文学从先进转为后进,面对着曾是自己启蒙对 象的青年和民众,以及曾经反对排斥的政党政治, 他们该如何调整自己的位置就成了一个极为重要的 问题。鲁迅一方面发现"'特殊智识阶级'的留学 生"开始变质为政府的帮闲文人,另一方面发现自 己也开始遭遇"文学家有什么用"[23]的意义危机, 他在女师大风潮和五卅运动时, 感叹"我现在愈加 相信说话和弄笔的都是不中用的人, 无论你说话如 何有理,文章如何动人,都是空的。他们即使怎样 无理,事实上却着着得胜"[24],以致于"现在做 '文学家'似乎有些做厌了,仿佛要变成机械,所 以倒很愿意从所谓'文坛'上摔下来"[25]。

但是,由于国民革命的"打倒列强除军阀"的资产阶级民族民主革命性质,它需要一个"民主主义的联合战线","而知识阶级(即士的阶级)中之革命分子,在各阶级间连锁的作用,仍然有不可轻视的地位" [26],因此就有了"在扫荡封建宗法思想的革命战线上"建立"思想革命的联合战线" [27] 的口号。正是这个联合战线的存在,给了鲁迅式文学激进知识阶级在国民革命中既参与革命又保持文学独立的生存空间。而鲁迅也确实在学生运动中开始和革命党走到了一起,并不断通过杂文来批判政府和帮闲,其影响也因此越出了文学领域,开始被称为"思想界的权威者"和"青年叛徒的领袖"。当鲁迅抱着国民革命的梦想南下广州后,

他更是被视为代表国民革命的"时代的战士",他积极参与各种革命活动,批判革命精神浮滑和奉旨革命的现象,并不断呼吁青年"读书不忘革命",努力去做一名"革命人"<sup>[28]</sup>。但是清党的发生,最终让鲁迅遭遇了通共流言,及身的恐怖让其革命梦破,他发现此时的国民革命已经"要打倒智识阶级,再利害一点甚至于要杀智识阶级了"<sup>[29]</sup>。

退往上海的鲁迅, 进入了反思国民革命的第三 个阶段。他先是在《关于智识阶级》的演讲中提出 了"智识阶级能否存在"的命题,一方面强调"知 识和强有力是冲突的","变革和文艺之不相容", 另一方面又强调"真的智识阶级是不顾利害的", "他们对于社会永不会满意的,所感受的永远是痛 苦, 所看到的永远是缺点, 他们预备着将来的牺 牲"[30]。然后鲁迅又在《文艺与政治的歧途》中, 将这个知识阶级的生存难题特别指向了"文学家", 认为他们是"政治家的眼中钉,那就不免被挤出 去",然而文学家又拒绝在革命的时代做一名"旁 观者":"以前的文艺,如隔岸观火,没有什么切身 关系;现在的文艺,连自己也烧在这里面,自己一 定深深感觉到:一到自己感觉到,一定要参加到社 会去!"最终在经过痛苦的思考后,鲁迅给出了自 己的答案:"我每每觉到文艺和政治时时在冲突之 中; 文艺和革命原不是相反的, 两者之间, 倒有不 安于现状的同一。惟政治是要维持现状,自然和不 安于现状的文艺处在不同的方向。"[31]

不难看出,经过国民革命洗礼的鲁迅,用"文学/政治/革命"的三元关系超越了"五四"的"文学/政治"二元对立关系,他既坚持了"五四"的文学和政治对立的思想,又提出了文学和革命同路的观念,同时也反思批判了国民革命从"在野革命"到"在朝政治"的退变,进而在"永远革命"的立场上,形成了"革命同路人"和"革命文学"的新理念。也正因如此,瞿秋白才会认为鲁迅是"从痛苦的经验和深刻的观察之中,带着宝贵的革命传统到新的阵营里来的"[32],而这个"鲁迅革命传统"就是他在参与和反思国民革命的过程中创造的"同路人革命传统",它具有政治参与性、革命批判性和文学本体性的特点,不但可以为文学激进知识分子参与革命、介入社会提供合法性支撑,

也可以为旧革命变质后,知识分子继续参与新革命 提供合法性支撑,而由此形成的"同路人鲁迅"新 形象,更是可以与"启蒙鲁迅"和"革命鲁迅"鼎 足而三。

不过,"革命同路人"的新定位虽然在沟通启蒙和革命、"变革和文艺"之时,一定程度上保留了文学的独立性和知识阶级立场,但是重新回到在野革命,不但导致在朝政治参与和制度建构的缺位,也带来了从"知识阶级"到"知识分子"的变化。后期鲁迅实际放弃了知识阶级作为主体领导社会变革的可能,只能以文学个体和知识分子的身份,采取与革命组织联合的方式,介入到新的革命进程之中。

# 三 方法论:从"去政治化"到"文学政治"

纵观 1922—1928 年的"中期鲁迅",可以发现他努力践行了"知识阶级的使命",先是通过重启思想革命,后是通过参与国民革命,走出了新文化运动"不谈政治"以致知识阶级和民众、文学和政治隔绝的困境,最终在反思国民革命的基础上创造了以"革命同路人"和"革命文学"为中心的"同路人革命传统"。但是,"中期鲁迅"的重启思想革命、参与国民革命、建构同路人革命传统的这些行动,却长期处于历史的被遮蔽状态。

推究问题的根源,首先是和鲁迅本人有关。他 先是在 1926 年和高长虹决裂后,针对其借"思想 革命"为狂飙造势的行为,公开声明自己"既没有 主义要宣传,也不想发起一种什么运动"<sup>[33]</sup>,最终 这场重启的思想革命,"一般读者们都难于认识它的 真象。从事运动的人呢,大抵自己又都不明说,所 以直到现在世间还像没有什么也者"<sup>[34]</sup>。而在清党 之后,鲁迅又公开批评钟敬文在《鲁迅在广东》中 塑造的"国民革命鲁迅"形象,认为"这些议论是 一时的,彼一时,此一时,现在很两样"<sup>[35]</sup>,后来 更是对编选《集外集》的杨霁云表示"钟敬文编的 书里的三篇演说,请不要收进去,记的太失真,我 自己并未改正"<sup>[36]</sup>,不仅如此,他还重叙自己的赴 粤历史,建构出一个"咬着牙关,背了'战士'的 招牌"<sup>[37]</sup>的"被动革命鲁迅"形象。而随着鲁迅加入左联并成为左翼领袖,在斯大林路线的影响下,他也开始批判托洛茨基的同路人理论,认为"同路人者,谓因革命中所含有的英雄主义而接受革命,一同前行,但并无彻底为革命而斗争,虽死不惜的信念,仅是一时同道的伴侣罢了"<sup>[38]</sup>。

鲁迅的复杂态度无疑来自革命形势的变化, "清党"之后,中共方面开始利用各种方式重构这 段历史, 先是用"大革命"替换"国民革命"概 念,切断它和国民党的关系,然后再用两阶段论 取代之前的三阶段论,认为鲁迅"由阿O时代走 到普罗时代"[39], 从"人道主义的立场"转向了 "无产阶级的立场"[40]。而对于鲁迅与自己的关 系,左翼阵营既不认为是"联合战线",也不认为 他是"同路人",在他们看来,"五四"小资产阶级 的观念"现在已由鲁迅先生的自我批判把它扬弃 了。我们现在都同达了一个阶级,同立在了一个 立场"[41], 在鲁迅死后他们更是逐步将其升级为 "共产主义者"[42], 甚至是"党的一名小兵"[43]。 不仅如此,为了彻底消除《鲁迅在广东》建构的 "国民革命鲁迅"形象,建国后还出版了一系列名 为"鲁迅在广州"的论著[44],核心是突出鲁迅亲 近共产党反对国民党,譬如沈鹏年将广州鲁迅分为 "鲁迅赴粤因缘——党的推荐""围绕'欢迎鲁迅' 问题上的斗争""鲁迅和党的关系"三个部分[45], 张竞则分为"开辟新战线""胜利不忘进击""在血 腥的屠杀中坚持战斗""英勇不屈""总结经验 继 续前进"五个部分[46],这显然都是关于"共产革 命鲁迅"乃至"党的鲁迅"形象的有意建构。

共产革命范式不但抑前扬后还以后观前,认为"鲁迅是从革命民主主义的角度、从被压迫的群众的角度来观察知识分子的问题的",进而批判其"知识分子的脆弱性"以及作品的"沉重的阴暗的色彩"<sup>[47]</sup>。由于革命范式被认为"与鲁迅原作存在着一个偏离角",因而八十年代之后启蒙范式和主体范式相继而起,分别建构出了"思想革命鲁迅"和"存在主义鲁迅"的新形象,虽然二者的着眼点不同,但都认为"不应当以毛泽东同志对中国新民主主义政治革命具体规律的理论结论为纲"<sup>[48]</sup>,批判"鲁迅研究承载的政治意识形态使

命"<sup>[49]</sup>。二者的区别只在于,启蒙范式认为政治革命背离了鲁迅的反封建基点,因而无论是共产革命参与还是国民革命参与,都被视为"救亡压倒了启蒙"的一种倒退,而主体范式基于其"反现代性"立场,认为无论是革命还是启蒙,都是需要被解构否定的历史宏大叙事。

自此,鲁迅研究逐渐进入了一种"去政治化"的状态:一是向内转,重视探究鲁迅孤独绝望的主体意识和反现代性意识,割裂文学和政治、精神和实践的有机关联,夸大个人能动性,否定唯物史观,视之为政治经济决定论;二是学院化,远离国家政治和当代社会变迁,进行一种纯学术和纯历史的研究,以致于汪晖本人都觉得"将鲁迅放置在一个孤独的知识分子的位置上来理解他是多么地狭隘"<sup>[50]</sup>。

正是在这种背景下,许多学者对国民革命时期的鲁迅给予了关注<sup>[51]</sup>,但是总的来看,大家普遍没有跳出"重写文学史"的思维,更多是在颠覆旧说对国民革命阶段的遮蔽扭曲,并没有将其视为一个独立的时期,找到新的鲁迅原点来建构新的鲁迅形象。譬如笔者在博士论文初稿中认为"1925、1926年是鲁迅由前期向后期转向的重要阶段,对这个转型期的考察可以让我们看到鲁迅在转向共产党之前,实际有一个先左转向'国民革命'和国民党的时期",这个"从思想革命到国民革命再到共产革命"的新序列,虽然挑战了瞿秋白的两阶段论,多了一次国民革命转向,但本质上还是将其视为一个过渡阶段<sup>[52]</sup>。

显然,现在提出的"中期鲁迅"和此前的"国民革命时期的鲁迅"是非常不同的,这不仅仅在于它的时限更长(从1925—1926年扩展到1922—1928年)、范围更广(包括重启思想革命、参与国民革命、反思国民革命三个阶段),更在于"中期鲁迅"是一个"思想革命遭遇国民革命"进而创造了"同路人革命传统"的独立阶段,由此形成了一个可与"启蒙鲁迅"和"革命鲁迅"相对的"同路人鲁迅"新形象。而如果跃出鲁迅研究本身,会发现"中期鲁迅"的更大意义在于回答了托克维尔提出的"文人何以变为国家的首要政治家"这个现代命题,他在法国大革命中注意到"政治生活被强烈

地推入文学之中,文人控制了舆论的导向,一时间 占据了在自由国家中由政党领袖占有的位置",这 是一个"前所未有"的现代"文学政治"现象<sup>[53]</sup>。

而与托克维尔对"文学政治"和现代革命的否 定不同,"中期鲁迅"正是以自己的杂文批评来介 人国民革命, 在革命青年看来, 鲁迅"写下了不少 精彩文章, 道出了我们普遍的心声","其影响也决 不比堂堂正正的政治辩论所发生者为小。人们以无 限兴趣注意着围绕于文艺与私事的冷战, 却在这些 上面分清着新和旧,前进和倒退,非正统和正统, 革命和保守"[54]。正是因此,鲁迅就从"五四" 时期的一名"新文学家"逐渐升格为"思想界的权 威者"和"青年叛徒的领袖",南下后更是被视为 代表国民革命的"时代的战士",他也因此在"政 党政治"和"街头政治"之外,创造了"文学政 治"的书斋文人参与政治模式[55]。在朗西埃看来, "文学政治"是一种新的"元政治",因为现代文 学创造了"替代政治舞台和政治陈述"的"对世界 法则的阅读法","在写作的民主前面树立起一种新 的诗学", 所以他才会认为"人是政治性动物, 正 因为人是文学性动物"[56]。

正是基于"文学政治"的创造,20世纪中国就不是一些研究者所批判的"非文学的世纪",相反是一个"文学政治的世纪",它不仅仅有"文学的政治化"一面,还有"政治的文学化"一面,现代文学成为现代政治的生成之场,正如托克维尔指出的:

要明白这点,必须牢记前一章我阐述的观点:政府的种种罪恶所造成的所有政治反对精神,既然不能在公开场合表现出来,就只能潜藏在文学之中,而作家已成为旨在推翻国家全部社会政治制度的强大政党的真正首领。

作家们不仅向进行这场革命的人民提供思想,还把自己的情绪气质赋予人民。全体国民接受了他们的长期教育,没有任何别的启蒙老师,对实践茫然无知,因此,在阅读时,就染上了作家们的本能、性情、好恶乃至癖性,以致当国民终于行动起来时,全部文学习惯都被搬到政治中去[57]。

也正因如此, 竹内好认为"从思想史来看, 鲁

迅的位置在于把孙文媒介于毛泽东的关系中。近代中国,不经过鲁迅这样一个否定的媒介者,是不可能在自身的传统中实行自我变革的"<sup>[58]</sup>。就此而言,鲁迅与孙中山和毛泽东同样对现代中国人的政治和革命观念产生了重大影响,因为他作为文学激进知识分子,创造了足以与国家政治和政党政治匹敌的"文学政治"方式。

- [1][7][32] 瞿秋白:《〈鲁迅杂感选集〉序言》,《1913—1983 鲁迅研究学术论著资料汇编》(第1卷),第825页,第827,第828页,中国文联出版公司1985年版。
- [2]鲁迅:《〈三闲集〉序言》,《鲁迅全集》第4卷,第5页、第6页,人民文学出版社 2005 年版。
- [3][47] 陈涌:《论鲁迅小说的现实主义——〈呐喊〉与 〈彷徨〉研究之一》,《鲁迅论》,第79页、第41页,第68 页、第73页,人民文学出版社1984年版。
- [4] 胡适:《胡适之的来信》,《努力周报》第75期, 1923 年10月31日。
- [5]高力克:《五四的思想世界》,第 275 页,学林出版社 2003 年版。
- [6]鲁迅:《〈自选集〉自序》,《鲁迅全集》第4卷,第469页。
- [8][48] 王富仁:《〈呐喊〉〈彷徨〉综论》,《文学评论》 1985 年第 3 期。
- [9]鲁迅:《〈出了象牙之塔〉译本后记》,《语丝》周刊第 57期,1925年12月14日。
- [10] 庄文中:《试论鲁迅中期思想及其转变》,《内蒙古大学学报》(哲学社会科学版)1978年第1期。
- [11]徐麟:《鲁迅中期思想研究·序言》,第1页、第2页、第6页,湖南师范大学出版社1997年版。邓忠萍在《试论鲁迅中期创作中的死亡意象及其意义》(《邵阳学院学报》2005年第4期)中接受的就是徐麟的分期。
- [12][31]鲁迅:《文艺与政治的歧途》,《鲁迅全集》第7卷,第115—116页,第120页。
- [13]鲁迅:《在钟楼上》,《语丝》第 4 卷第 1 期, 1927 年 12 月 17 日。
- [14] 胡适:《我的歧路》,《努力周报》第7期,1922年6月18日。
- [15]鲁迅虽然在日本时提倡文艺运动,探究文学与民族国家解放的关系,肯定摩罗诗人的反抗精神,但并未有真正

- 意义上的现代文学创作,也并未有意识地将文学和政治结 合起来。
- [16][26] 独秀 (陈独秀):《中国国民革命与社会各阶级》,《前锋》第2期,1923年12月1日。
- [17][29][30]鲁迅:《关于智识阶级》,《国立劳动大学周刊》第5期,1927年11月13日。
- [18] 爱罗先珂:《智识阶级的使命》,《晨报副刊》1922年3月6日。
- [19][21]鲁迅:《通讯》,《猛进》第3期,1925年3月 20日。
- [20]鲁迅:《通讯》,《猛进》第5期,1925年4月3日。
- [22] 陈独秀:《宪法与孔教》,《新青年》第2卷第3号, 1916年11月1日。
- [23]鲁迅:《忽然想到(十一)》,《民众周刊》第25号, 1925年6月18日。
- [24][25]鲁迅:《两地书全编》,第 434 页,第 461 页,浙 江文艺出版社 1998 年版。
- [27] 独秀 (陈独秀):《思想革命上的联合战线》,《前锋》 第1期,1923年7月1日。
- [28] 具体情况参见邱焕星《广州鲁迅与"在朝革命"》,《文学评论》2019 年第 2 期。
- [33]鲁迅:《写在〈坟〉后面》,《语丝》周刊第 108 期, 1926 年 12 月 4 日。
- [34] 长虹(高长虹):《走到出版界》,《北新》第5期, 1926年9月18日。
- [35]鲁迅:《致翟永坤 270919》,《鲁迅全集》第12卷,第 68页。
- [36]鲁迅:《致杨霁云 341211》,《鲁迅全集》第13卷,第290页。
- [37]鲁迅:《通信》,《语丝》周刊第 151 期, 1927 年 10 月 1 日。
- [38]鲁迅:《〈竖琴〉前记》,《鲁迅全集》第4卷,第445页。
- [39] 周达摩:《中国新文学演进之鸟瞰》,《国闻新报》第8 卷第5期,1931年1月26日。
- [40] 钱杏邨:《鲁迅(文学史论)》,《拓荒者》第2期, 1930年2月10日。
- [41] 郭沫若:《"眼中钉"》,《拓荒者》第4、5期合刊, 1930年5月10日。
- [42] 毛泽东:《新民主主义的政治与新民主主义的文化》,

《中国文化》创刊号, 1940年2月15日。

- [43] 许广平:《鲁迅回忆录(手稿本)》,第 155 页,长江 文艺出版社 2010 年版。
- [44] 系统梳理参见张钊贻《"鲁迅在广东"研究八十年》, 《从〈非攻〉到〈墨攻〉:鲁迅史实文本辨正及其现实意义 探微》,广西师范大学出版社 2017 年版。
- [45] 沈鹏年:《鲁迅在广州时期的若干史实》,《行云流水记往二记——电影〈鲁迅传〉筹拍亲历记》,第445页、第448页、第456页,上海三联书店2011年版。
- [46] 参见张竞《鲁迅在广州》,广东人民出版社 1977 年版。
- [49] 汪晖:《鲁迅研究的历史批判》,《文学评论》1988年第6期。
- [50] 汪晖:《在历史中思考》,《别求新声——汪晖访谈录》, 第 464 页, 北京大学出版社 2009 年版。
- [51] 参见王烨《国民革命时期国民党的革命文艺运动(1919—1927)》(厦门大学出版社 2014年版)、程凯《革命的张力——"大革命"前后新文学知识分子的历史处境与思想探求(1924—1930)》(北京大学出版社 2014年版)、杨姿《"同路人"之上:鲁迅后期思想、文学与托洛茨基研究》(上海三联书店 2019年版)、朱崇科《鲁迅的广州转换》(上海三联书店 2019年版)、韩琛《鲁迅 1927:革命与复辟》(《鲁迅研究月刊》2018年第8期)、李玮《再造

新文学: 国民革命前期的鲁迅》(《中国现代文学研究丛刊》 2019 年第6期)、张武军《作家南下与国家革命》(《文学 评论》 2019 年第4期)等。

- [52] 邱焕星:《国民革命时期的鲁迅》,南京大学 2011 年 博士论文。
- [53] [57] 托克维尔:《旧制度与大革命》, 冯棠译, 第 179 页、第 182页, 第 191页、第 187页, 商务印书馆 1992年版。 [54] 王凡西:《双山回忆录》, 第 20页、第 16页, 东方出版社 2004年版。
- [55] 目前关于"政治鲁迅"研究的代表性成果主要有钟诚的"国家政治"路径(《进化、革命与复仇:"政治鲁迅"的诞生》,北京大学出版社 2018 年版)和李玮的"文化政治"路径(《鲁迅与 20 世纪中国政治文化》,百花洲文艺出版社 2018 年版),具体情况参见拙文《"政治鲁迅"研究的三种路径》,《文艺理论与批评》2021 年第 2 期。
- [56] 朗西埃:《文学的政治》,张新木译,第28页,南京大学出版社2014年版。
- [58] 竹内好:《近代的超克》,李冬木、赵京华、孙歌译,第 151 页,生活·读书·新知三联书店 2005 年版。

[作者单位:中国海洋大学文学 与新闻传播学院] 责任编辑:高华鑫